

EL TALA CÓMICO

TALA, JUNIO 16 de 1895

INSTANTÁNEAS

(D. JUAN Tenorio)



Me liistro el calzado y escondo mi diente,
Y todas me quieren, como es consiguiente.

DIRETOR: JUAN MONGA

ADMINISTRACION: 18 de JULIO N° 65

Núm° 20

SUSCRICION MENSUAL

\$ 0.40

TIENE EDITOR RESPONSABLE

DE TODO UN POCO

Hemos vivido esta semana envueltos en una especie de crespon húmedo que nos ha reblandecido el cerebro y, lo que es peor, fogos los trapitos, que tendremos que sacar al sol cuando Dios quiera. Ciudadano hubo que al meterse en el lecho pegó un salto por que creyó que se había caído en la bañadera. Durante el día el cielo parecía remendo de con retazos de estropañajo, y la atmósfera de las noches semejaba una esponja inmensa que iban exprimiendo miseriosos chubidos después de haber limpiado con ella el follín de todas las chimineas del universo.

Dª Resitula, que nunca fagarrinas *incombustible* y enciende un fósforo cada treinta segundos viendo que estos se le empastaban en un decir Jesús metió una caja en el seno en aquel seno, un tiempo virginal y donde aun queda el recuerdo de fuego de un procelosa juventud, y salió a la calle a informarse de las ocurrencias de la noche anterior. Las verdaderas vertiendo agua, estabara cubiertas con una capa de lodo que parecía amasado con jabón y no bien puros los pecadores pies sobre ellas resbala cae pesadamente y, al tomarla por la cintura un transeunte, oprime la maldita caja y se produce la explosión, una explosión que abraza la delicada epidermis de Dª Resitula, que suelta un chillido de gala a quien pisan la cola, y salta y se ajita como si la llevaran los mismisi-

simos demonios

Y vean ustedes, en estas noches húmedas y tenebrosas no han saltado bailes, mojicones, raptos y demás manifestaciones del instinto exacerbado por la pasión. La sangre joven por un lado y la miseria por otro son los coeficientes del vicio que infecta nuestro ambiente y, creador como el Arte en los mejores tiempos de la Grecia antigua produce tra-

gedias que superan en juego escénico y en movimiento pasional a las grandiosas creaciones de Eschilo y Sófoles. Del mismo modo que sediciara a menudo el vicio con el ropaje de la virtud austera, así la bondad natural foma las apariencias de la crueldad, por que la honradez resulla flor de invernáculo y solo el libertinaje provee a las necesidades de la existencia. La blanca arizena nacida en las margenes de cenagosas charca, difícilmente conserva intactos sus pétalos. Que mucho si hay flores de fiesfo que, por natural inclinación, buscan el lodo, como si les molestara la pristina pureza de sus corolas virginales. Doleo de la virtud a quien la necesidad ha raspado los cantales del pudor, no del cinismo repugnante que venció a fuerza de astucias, las barreras de la consideración social que escudaban su virginidad.

Tuvo lugar el lunes último el funeral por el descanso eterno de D. Justo Arriaga y que como era de

esperarse, llevo al templo numerosa concurrencia, manifestacion elocuente de lo que representaba y valia aquel noble anciano para quien la caridad era deber ineludible



De juro es aquí ande le dicen la Comisión. Visitar; aura vi á ver yo si unos somos hijos y otros entenaos, o si pa que le hagan á uno justicia, es preciso dir al Menistro. Y ven con esta como veinte solistitudes que presientof, al divino cubete, como quien dice: Ah hijos de la gran blanda!

EN EL BAILLE DEL 24



Ella - Y diga Ud. joven, no serán efímeras sus protestas presentes?

El - Sta. eso depende de las circunstancias; Asígnen pinte la cosecha.

NOCHE TRISTE

(COLABORACION)

La tarde del 8 de Mayo de 189... tocaba a su término iluminada apenas por un sol rojizo que se ponía sobre el horizonte rodeado por centenares de nubes a las que hacían séquito otras más negras que se amontonaban en lo alto del cielo, impelidas por fortísimo viento y que no presagiaban una noche serena.

Detrás de la ventana de mi cuarto yo leía pero mi vista recorría maquinalmente los renglones del libro sin transmitir al cerebro idea alguna. De cuando en cuando dejaba de pesar los ojos sobre el libro y, al través de los cristales, los fijaba ora en aquel cielo que se ponía cada vez más negro, ora en los ranchos lejanos de parduco techo que junto con las cuehillas circunstantes, se desvanecían lentamente, envueltos en la transparente oscuridad del crepusculo. Mientras tanto, los altos eucaliptus del patio agita-

ban su ramaje con fuerte y prolongado susurro, desprendiéndose de sus elevadas copas hojas amarillentas, secas que el viento arrebataba para llevarlas lejos, muy lejos... ¿quien sabe donde?!

La poca claridad remanente me pidió continuar aquella lectura inconsciente, y, poniendo el libro sobre una silla que á mi lado estaba, deje vagar mi pensamiento del mismo modo que momentos antes habia hecho con mi vista. La hora, el cielo encapotado, el viento con su prolongado y monótono silvido, influyeron de tal manera en mi alma que esta se halló dominada por una melancolía indecible, por una melancolía que solo se hubiera podido trancir en tristes presentimientos. Y con la cabeza entre las manos y los codos apoyados en la mesa yo pensaba, pensaba tantas cosas, y todas ellas en relacion con el estado de mi alma.

La noche habia ya cerrado. Ninguna estrella aparecía en la profunda negrura del cielo, solo turbada por repetidos relampagos que con su luz fosforescente iluminaban el horizonte, desde cuyos limites, uno que otro trueno, con débil y lejano eco, venia á mezclarse al ya huracanado silvar del viento, aumentando en mi la certidumbre de próxima tormenta. Largo rato hacia que yo me hallaba sumergido en mis meditaciones en la posición antes dicha, y quien sabe hasta que hora hubiésem estado meditando si la presión de una mano sobre mi hombro, haciéndome estremecer, no hubiera interrumpido mi sopor y hecho dar vuelta la cabeza para preguntar al importuno lo que necesitaba de mí.

La persona que me habia sacado de mi civilización era mi huésped, que dándome una carta me dijo: Acaban de traer esto para Ud.

Continuara

RIMAS BARBARAS

Quando velan los párpados á medias

Sus hechiceros ojos,

Y dejan escapar bendidos suspiros

Sus lindos labios rejos,

Piensen los q? la miran que exlasiada,

En el seno de Dios el alma abisma:

Y es que eselava del goce, está esa nubil

En copula sensual con sígo misma.



SECCION

NOTICIOSA

Para dirigir la Escuela de 2.º Grado de Sta Rosa, acéfala por fallecimiento del Sr Nuñez, ha sido designado nuestro amigo el joven Dr. Luis Scarzolo, que está al frente de la Rural de Fray Marcos. Felicítamos al amigo por esa distinción, y haremos votos por que no desmaye en la labor, y siga prestando a la niñez estudiantosa el contingente de sus no comunes facultades. Ah, y que no nos olvide ni olvide este humilde semanario.

Da pena ver nuestras calles, convertidas por las lluvias últimas en umerosos barrizales, y contristar la inversión de fondos municipales en obras de ornato que son incompatibles con nuestras necesidades del momento. ¿No es de nuestro mismo modo de pensar la C. Auxiliar? ¿No cree esa Corporación que lo superfluo debe ceder su puesto a lo indispensable? Esa veredilla circular que se proyecta en la plaza y para la cual se están acercando materiales de que sirve! Nosotros no hubiéramos deseado tener que andar en dimes y diretes con esa H. Comisión, sobre todo cuando recién comienza, pero, no hay más, hay que decirlo, hay que llamarla al camino de las realidades prácticas, para que nos dé una administración distinta de la de su antecesora. Creemos sinceramente en que todos sus miembros se inspiran en los mejores propósitos, reconocemos que, en su mayoría, son competentes para el desempeño de su cometido, aunque no nos expliquemos como necesitan acudir a la J. E. A. para resolver asuntos tan sencillos como el de D. Cantabrico Flores, y en el que la Central ha dictado una resolución verdaderamente inicua, y esperamos que abandonarán añejas prácticas, sabrán ser autónomos en la esfera de sus atribuciones, y, dejando de lado escrúpulos infundados, pro-

penderán al acertado desempeño de sus funciones. Piensen que aun no han solucionado el ruidoso asunto que fué el estallo en que tropezó el despotismo de la anterior Comisión y que ese sueño está ocasionando perjuicios. —

Nuestro particular amigo D. José Moreira, importante comerciante de esta plaza, ha adquirido recientemente por un precio casi inverosímil la importante propiedad de D. Juan T. Laureiro, una de las más valiosas de la localidad.

Hoy deben tener lugar en Fray Marcos las carreras de potros ha tiempo anunciadas, pero lo dudamos por el estado del camino.

No sabemos por que, pero nos huele que el baile para el 24 va a resultar *filfa*. Nada se ha hecho en el salón y la muchachada no demuestra el interés que suele agitarla en vísperas de un suceso de esa naturaleza. Si pasamos por mentirosos la culpa nos la tiene el Reporter que nos suministra noticias que no tienen fundamento. *¿Quién sabe si el disco no le hizo soñar y creyó realidad lo que era pura imaginación.*

Dicémos que se han colado en la Sección unos huéspedes que es necesario tener vigilados, porque son de malas mañas, entre ellos hay uno que en edad, bien temprana abrió la carrera del crimen. La policía ha tenido aviso, y no será difícil que les dé caza.

A nuestro amigo D. Ramon Alarcon le han robado un caballo en la semana última y dos a la Sra viuda de D. Toribio de Leon. Y siga la música.

Hállase en cama desde hace algunos días nuestro querido amigo D. Isaías Hernández. Que mejore y se levante pronto son nuestros deseos.

A pedido de muchas de nuestras simpáticas lectoras, damos en nuestro número de hoy el retrato del más afortunado de nuestros Lovelaces. Sorprendido por nuestro dibujante en momentos en que preparaba su toilet, apenas si tuvo tiempo para ocultar el diente, aquel cliente solitario que codician muchas de nuestras bellas para enganarlo, a guisa de brillante, en un anillo o cosa así.